

LOTHAIRE 1ER (817– 855)

LOTHAIRE IER : COEMPEREUR AMBITIEUX, MAIS PRISONNIER DES RIVALITÉS FAMILIALES

Origines et famille

Lothaire naît en 795, fils aîné de l'empereur Louis le Pieux et d'Ermengarde de Hesbaye. Comme héritier principal, il reçoit très tôt des responsabilités : en 817, son père le fait coempereur pour préparer sa succession.

Coempereur avec son père

En tant que coempereur, Lothaire exerce un rôle central dans l'Empire carolingien. Mais les choses se compliquent lorsque Louis le Pieux, remarié avec Judith de Bavière, a un autre fils, Charles (le futur Charles le Chauve). Ce nouvel héritier bouleverse le partage prévu de l'empire et provoque des rivalités entre les frères.

Révoltes et guerres civiles

Lothaire, soutenu par ses frères Pépin et Louis le Germanique, se révolte à plusieurs reprises contre leur père. Après la mort de Louis le Pieux en 840, Lothaire revendique l'autorité impériale sur l'ensemble de l'empire, mais ses frères refusent de se soumettre. S'ensuit une violente guerre civile entre les fils de Charlemagne.

La bataille de Fontenoy (841)

En 841, Lothaire affronte Charles le Chauve et Louis le Germanique à la bataille de Fontenoy-en-Puisaye. Cette bataille est l'une des plus sanglantes du Moyen Âge, mais Lothaire en sort affaibli. Pour s'opposer à lui, ses frères jurent alliance dans les célèbres Serments de Strasbourg (842), l'un des plus anciens textes en langue romane et germanique.

Le traité de Verdun (843)

En 843, le conflit se termine par le traité de Verdun. Lothaire conserve le titre impérial et reçoit une grande partie centrale de l'empire, appelée Lotharingie (qui correspond à une bande allant des Pays-Bas au nord de l'Italie, en passant par la Lorraine). Mais ce territoire, difficile à défendre, sera vite fragmenté.

Mort et héritage

Lothaire continue de régner en empereur jusqu'en 855, mais son autorité reste limitée face à ses frères. Sentant sa fin approcher, il se retire dans un monastère en Italie, où il meurt la même année.